

181743

9097

24/3/83

## PAGINAS DEL MUNDO

### CON THEOTONIO DOS SANTOS (II)

**B**olivia fue presenciada recientemente por Dan Quayle, vicepresidente de Estados Unidos, como un caso victorioso de la economía neoliberal y, al mismo tiempo, el Banco Mundial publicaba datos que situaban a este país entre los más pobres del mundo. Este caso, según el economista brasileño Theotonio dos Santos, ejemplifica los límites de la propuesta capitalista actual para la región, en un contexto en que la izquierda latinoamericana tiene dificultades para levantar una alternativa real.

Theotonio dos Santos sostiene que América Latina está enfrentada a dos grandes problemas: uno, de orden estructural que le impide tener un lugar importante en la actual reorganización de la economía mundial.

"Los peores dirigentes de los grandes países capitalistas no tienen hoy una propuesta clara para América Latina; por su parte, los

dirigentes regionales lo único que intentan es ver cómo pueden 'agarrar' un espacio dentro de la expansión de la economía mundial". Un espacio, agrega, "que el liderazgo capitalista mundial no está dispuesto a ayudarnos a ganar".

El otro gran problema, dice, es que las fuerzas que en la región intentaron elaborar un pensamiento propio desde una perspectiva socialista fueron derrotadas en la confrontación histórica ocurrida en las décadas de los 60 y 70, época en que, por primera vez, se desarrolló en América Latina una propuesta socialista. La izquierda fue derrotada desde el punto de vista de la opción insurreccional, desarrollada con mucha ingenuidad e incluso sin

grandes conocimientos de sus reglas, y también lo fue en un proceso de masas, como en Chile.

*El síndrome de la derrota impide a la izquierda levantar una alternativa al proyecto neoliberal*

Lo mismo pasó con las expresiones populistas, como el caso de Perón, cuando volvió a Argentina.

Lo que ocurrió "fue una derrota muy amplia de las fuerzas más progresistas de la región: situación que se profundizó cuando se observa que en los procesos recientes de salida de las dictaduras no fue la izquierda la que venció a los regímenes militares, sino un conjunto de fuerzas mucho más amplias. Estas abrieron paso a transiciones apoyadas, además, por Estados Unidos, factor decisivo en la actual configuración de estos procesos". Esto muestra, dice Dos Santos, "que todavía estamos en el cuadro de la derrota".

El único caso que escapó a esta situación, dice el economista brasileño, fue el nicaragüense, "aunque al movimiento revolucionario le resultó imposible controlar completamente la si-

mación interna, debido a la fuerte presión norteamericana y al apoyo condicionado de un conjunto de fuerzas internacionales al proceso nicaragüense, lo que también supuso ciertos límites a las transformaciones sociales y económicas". Todo esto llevó a que se avanzara mucho desde el punto de vista democrático, "pero significó que terminara en un equilibrio de fuerzas —que es lo que hoy ocurre en Nicaragua— entre los sectores progresistas y los liberales que participaron en la lucha contra Somosa".

Esto muestra que Nicaragua no llegó a ser un caso de rompimiento de ese cuadro general de derrota histórica, dice Dos Santos.

La recomposición de las fuerzas de izquierda en América Latina, será un proceso muy complejo: "Tendrá que hacer una sincronización del populismo, del infantilismo estratégico-táctico desplegado en las décadas del 60 y 70 y logre desarrollar una opción socialista articulando realmente una alternativa

# "Ojo con la seducción neoliberal"



29

**"Ojo con la seducción neoliberal" [artículo] Marcela Ortiz.**

**AUTORÍA**

Ortiz, Marcela

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Ojo con la seducción neoliberal" [artículo] Marcela Ortiz. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)